

# Prepararse para el colapso

Un libro para abordar de forma abierta las incertidumbres y las inquietudes que rodean la emergencia climática

El filósofo Otto Neurath ha comparado la situación del planeta con un barco averiado que debe ser reparado en alta mar en plena tormenta con los materiales que haya a mano. Es el resultado de abusar de la gallina de los huevos de oro que suele ignorarse desde la economía: la naturaleza, de donde salen los recursos que permiten obtener bienes y ofrecer servicios. Ni con un modelo 100% renovable aún lejano podríamos obtener tanta energía como para ampliar a toda la humanidad el derroche material de Occidente.

¿Qué hacer entonces? Para responder, en *La tierra exhausta*, Joaquim Sempere, filósofo, sociólogo, exdirigente del PSUC y que lleva años batallando por un nuevo modelo energético y social sostenible incompatible con un sistema basado en el crecimiento, hace un ejercicio interesante. Se trata de recoger, por voz de diferentes personajes, las diversas sensibilidades, reacciones, suposiciones, dilemas,

angustias o convicciones que nos atraviesan ante la crisis ecológica en curso. ¿Decrecimiento se contraponen al instinto por luchar para prosperar? ¿Es ecologista renunciar a un paisaje y a parte del territorio para verlo poblado de molinos de viento y de parques solares? ¿Hay que atajar la población o hace falta más gente para pagar las pensiones? ¿Qué límites tiene la economía circular? ¿No hay que defender el empleo de hoy? ¿De verdad llegará el colapso, sí o sí?

## Pedagogía

El autor avisa de que podemos acabar aprendiendo del susto ecológico que viene

## Largo plazo

Las conversaciones, por temas, llevan intercaladas cartas explicativas que sirven de resumen. Algunos mensajes clave de Sempere se cuelan inexorablemente. Por ejemplo, ante muchas de las dudas, prudencia y preparación, visto que está en juego la supervivencia del planeta y de nuestra especie. O la necesidad de una mirada mundial y a largo plazo; también, un toque al nuevo imperialismo mineral, sin olvidar la idea de que una abrupta crisis de recursos puede acabar resultando, tristemente, una vía segura de pedagogía acelerada.

• A. Trillas



**La tierra exhausta**  
Joaquim Sempere  
Pasado & Presente  
320 páginas  
24 euros

# Lo que la tierra nos da

Un recorrido sobre las repercusiones de la búsqueda y extracción de minerales

"¡Bienvenidos al inframundo!". Así cierra Adrián Godás la introducción de un libro que toca todas las aristas en "la increíble aventura de la búsqueda y extracción de minerales". Desde la inicial alusión al papel de las minas de plata en el ascenso de Atenas a cuna de la civilización occidental hasta la lucha actual para hacerse con el control de las del litio, gran objeto del deseo de la sociedad tecnológica.

El autor teme provocar el enfado de algunos ambientalistas, pero escribe desde la sinceridad y el conocimiento de quien ha entrevistado a muchos actores del sector. Confía Godás en que sirva para adquirir "una verdadera conciencia sobre el mundo

en el que vivimos, un planeta físico donde todo lo que vemos ha crecido o ha sido extraído de la tierra".

La Edad de la Minería, dice Godás, "apenas está comenzando". De su gestión dependerá que la humanidad

gane o pierda la lucha contra la amenaza del cambio climático. •

Siscu Baiges



**Bajo tierra**  
Adrián Godás  
Arpa, 2024  
320 páginas  
19,90 euros

# Climática

Buscamos a 4.000 cooperantes que crean en la informACCIÓN climática

Si crees que el periodismo independiente sobre clima y biodiversidad es necesario, DONA EN GOTEIO (desde 5€) y llévate recompensas como libros, camisetas, revistas, cursos...

[goteo.cc/climaticacoop](http://goteo.cc/climaticacoop)

Más información

